

Zeitschrift: Gehörlosen-Zeitung
Herausgeber: Schweizerischer Verband für das Gehörlosenwesen
Band: 89 (1995)
Heft: 4

Nachruf: Marie Annen : Juni 1922 - Januar 1995
Autor: Amrein, Hedy

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Marie Annen

Juni 1922 – Januar 1995

Marie Annen wurde am 17. Juni 1922 in Immensee geboren. Sie war das zweitjüngste Kind der Familie Annen-Dettling. Schon früh musste sie ihre Eltern und die drei Geschwister verlassen. Ihre Hörbehinderung erforderte eine Sonderbildung. Diese bekam Marie in der Sonderschule in Hohenrain, wo sie später fast 40 Jahre auch arbeitete. Dem Hörschaden, der ihr Leben prägte, begegnete sie stets offen. Fräulein Annen war eine bescheidene, liebenswerte und gern fröhliche Frau. Sie liebte Spass und Unterhaltung.

Wie damals üblich, begab sich Fräulein Annen nach der Schule in eine Familie nach Zug. Dort lernte sie die verschiedenen Hausarbeiten. Sie war gerne bei Kindern. Doch schon bald kündete sie den Wunsch an, zurück nach Hohenrain zu gehen. Dieser wurde ihr erfüllt. Ab dann stellte sie ihre Kräfte der Küche zur Verfügung.

Verschiedenste Arbeiten konnte sie erlernen und über Jahre selbständig ausführen. Im Kreis der ihr bekannten Klosterfrauen fühlte sie sich wohl. Sie war sehr geschätzt, und ohne Schwierigkeiten konnte sie sich mit allen verständern. Auch in der Freizeit waren Menschen da, Schicksalsgefährinnen und gehörlose Kinder, denen sie zugetan war und mit denen sie dies und jenes unternahm. Bei vielen der Kinder kannte sie auch ihre Eltern.

Meilensteine in ihrem Leben waren die zwei Ausland-



Marie Annen

Mit ihrem starken Willen erreichte sie eine recht gute Beweglichkeit. Das Gehen und Stehen machte ihr aber Mühe. Trotzdem wagte sie ein Zurück in die Küche nach Hohenrain für leichtere Einsätze. Sie musste dann aber bald erfahren, dass eine Arbeit sie im ganzen überforderte. Sie entschloss sich dann vorübergehend zu ihren Geschwistern zu gehen und dort auf einen freien Heimplatz zu warten. Im St. Annaheim in Steinerberg, nahe der Geschwister, fand sie liebevolle Aufnahme.

fahrten. Erstmals war sie mit den Luzerner Gehörlosen, mit Pater Josef Brem, in Lourdes. Das war für sie ein Erlebnis ganz besonderer Art, wovon sie zeitlebens beeindruckt war. Später ging sie mit Pater Franz Grod nach Assisi. Diese neu entdeckte Welt mit dem grossen hl. Franz und der schwarzen Klara gaben ihr zu denken. Bei meinen Besuchen im Altersheim erzählte sie immer wieder von diesen Gestalten und der wundervollen, hügeligen Gegend.

Ihre Ferien verbrachte sie oft daheim in Goldau bei ihren Geschwistern. Vielmals kam sie auch mit der Gehörlosengruppe Luzern, früher nach Lungern und später nach Delsberg. Das Dorf Davos, wo wir auch zweimal waren, liebte sie als Abwechslung sehr.

Im Sommer 1982 wurden ihre Ferienpläne jäh zerstört. Ein Schlaganfall, am Abend vor der Abreise, zwang sie für Wochen ins Spital zu gehen.

Ein sehr schönes Zimmer mit wunderbarer Aussicht war nun ihr Heim. Sie lebte sich rasch ein. Leider nahm ihre Gehfähigkeit immer mehr ab, so dass sie das Zimmer nur noch zum Essengehen verliess. Über Heimweh nach Hohenrain klagte sie nie. Aber eine ihrer ersten Fragen betrafen immer Menschen von Hohenrain, über deren Schicksal sie gerne Bescheid wusste.

Fräulein Annen verliess diese Welt so ruhig, wie sie ihr Leben gestaltet hatte. Ihr Herz versagte seinen Dienst und sie durfte zu ihrem Schöpfer zurückgehen. Er war immer Mittelpunkt in ihrem Leben. Wir danken Fräulein Annen für die geleistete Arbeit im Dienst behinderter Kinder. Die Liebe, die Anerkennung auch fürs Kleinsten und ihr Verständnis uns gegenüber werden das Andenken an sie in uns wach halten. Sie ruhe im Frieden.

Hedy Amrein